Il Congreso Internacional de Ciencias Humanas "Dar forma a un futuro democrático: sujetos, saberes, instituciones". Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, Buenos Aires, 2024.

"Las Universidades y la Educación Técnico - Profesional. Impacto de experiencias de educación profesional en universidades nacionales en el conurbano bonaerense.

Rubén Lucero.

Cita:

Rubén Lucero (2024). "Las Universidades y la Educación Técnico - Profesional. Impacto de experiencias de educación profesional en universidades nacionales en el conurbano bonaerense. Il Congreso Internacional de Ciencias Humanas "Dar forma a un futuro democrático: sujetos, saberes, instituciones". Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, Buenos Aires.

Dirección estable: https://www.aacademica.org/ruben.lucero/2

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/pmZr/H7D



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons. Para ver una copia de esta licencia, visite https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.

III Congreso Internacional de Ciencias Humanas "dar forma a un futuro democrático: sujetos, saberes, instituciones"

Titulo "Las Universidades y la Educación Técnico - Profesional. Impacto de experiencias de educación profesional en universidades nacionales en el conurbano bonaerense"

Lucero, Rubén UNPAZ/UNRAF/UNLZ rluceroar@yahoo.com.ar

Con la colaboración de: Briasco, Irma Weinberg, Pedro Daniel Miranda, Ana Granovsky, Pablo

RESUMEN

El sistema universitario es actor principal en su contribución a una estrategia de desarrollo económico y social y como tal, su intervención en la formación y el desarrollo de competencias profesionales en los jóvenes resulta esencial frente a la aceleración de los cambios en el mundo del trabajo en el siglo XXI.

En este sentido uno de los mayores desafíos es, y será el entendimiento de los nuevos contenidos del aprendizaje más allá del tradicional puesto de trabajo calificado ante la emergencia de nuevos sujetos laborales y nuevas subjetividades en la mundo laboral. Un reciente documento de la CEPAL (2022) destaca y propicia el rol estratégico que vianon asumiendo los universidades de la región desarrollando programas certos de

vienen asumiendo las universidades de la región desarrollando programas cortos de orientación técnica y profesional. El documento resalta, además, los impactos positivos que de ello derivan, principalmente la menor duración de los cursos y la posibilidad de articularse con otras instancias formativas de mayor complejidad por su estrecha vinculación con el mercado de trabajo.

En trabajos de UNESCO, (2012) sobre educación post - secundaria técnica se destaca que las expectativas de los jóvenes se centran también en desarrollar carreras cortas apuntadas a nichos ocupacionales mas precisos.

Asimismo, y sobre modelos institucionales de educación superior técnica/tecnológica, la UNESCO, (2012) destaca esfuerzos en algunos países de la región para fortalecer opciones de corta duración con clara orientación practica y vocacional.

La puesta en marcha del Programa Universitario de Escuelas de Educación Profesional en 2021 a través de la Secretaria de Políticas Universitarias - SPU - constituye una propuesta orientada a impulsar la formación profesional y trayectos formativos de corta duración y pregrado en las universidades, ampliando así su base de ofertas tradicionales como estrategia de inclusión de jóvenes que no pretenden contar con una carrera tradicional de grado, pero si adquirir saberes calificantes que mejoren sus oportunidades de inserción laboral.

El programa se presentó con metas de corto y mediano plazo, comenzando por: i) el fortalecimiento de las capacidades institucionales de las universidades para el

desarrollo de este tipo de ofertas formativas, ii) el diálogo con los actores del mundo del trabajo en cada región/territorio en donde se encuentran las universidades.

iii) el fortalecimiento de los vínculos con el sistema de educación técnico - profesional en cada jurisdicciones provincial, y, iv) el estimulo a los estudios e investigaciones sobre prospectiva ocupacional y áreas de vacancia en los mercados de trabajo.

En este trabajo se han revisado y sistematizado dos experiencias del Programa Universitario de Educación Profesional en universidades nacionales situadas en el conurbano bonaerense. En su desarrollo se ha intentado identificar fortalezas y debilidades en su ejecución, y fundamentalmente su avance en la consolidación de su institucionalidad dentro del sistema universitario.